

## CONOCIMIENTO Y HABILIDAD

**Lydia Arbalza**

DIRECTORA DE  
PROGRAMAS  
INSTITUCIONALES ESAN  
GRADUATE SCHOOL



### ¿Culpables o agentes de cambio?

**S**i bien fueron 195 países los que el pasado 12 de diciembre firmaron un acuerdo para controlar el incremento de la temperatura, principal causante del calentamiento global, son China y Estados Unidos los que representan las mayores amenazas para dicho acuerdo, ya sea por el creciente consumo de carbón del país asiático o la postura drástica y negativa del partido republicano norteamericano que

insiste en tratar el tema como una conspiración o una excusa de los partidos liberales para despilfarrar dinero. La realidad es que China, siendo un país desarrollado, también se caracteriza por poseer ciudades cuyo aire es tan tóxico que sus habitantes deben usar mascarillas para realizar sus labores cotidianas. Por otro lado, tenemos a Estados Unidos, cuyas emisiones de dióxido de carbono, si bien son menores a las de China,

también está liderando esta lista, debido a la contaminación del agua y el peligro de extinción que enfrentan muchas especies naturales consecuencia de toda la polución en el ecosistema. Sin embargo, no todas son noticias negativas para el planeta, puesto que en la COP21, realizada en París, ambos gobiernos reafirmaron su compromiso con el desarrollo sostenible en sus respectivas formas. **China:**

-Ha reconocido que para generar un verdadero impacto positivo debe reducir su dependencia de combustibles fósiles, aunque esto signifique ponerle freno al principal motor de su economía. -Está en búsqueda de fuentes limpias de energía, enfocando su atención en la energía solar y su potencial para contribuir a la limpieza del aire. **Estados Unidos:** -Logró hacer del cambio climático una prioridad, pese a los intentos del

partido republicano de minimizar su importancia. -Muestra una sólida postura frente al objetivo de reducir la emisión de gases de efecto invernadero. La firma de este acuerdo por ambos gobiernos denota el primer gran paso hacia la búsqueda de un mejor futuro para todas las generaciones venideras, las que deberán sumar sus habilidades y aptitudes a esta causa, partiendo del ejemplo de sus antecesores.